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102年教師經驗分享──教甄三部曲 

體育學系 101級 

高雄市立左營高級中學  陳明秀 

壹、 第一部曲：我還在猶豫要不要當老師 

當我還在想「到底要不要當老師？」這問題時，我的實習日子已經快結束了，實習期間

是在我的母校－－桃園縣立仁和國民中學，我問自己為什麼當初不在高中實習，只因為國中

教練跟我說：「在國中實習比較好，跟桃園高中比仁和國中也離家較近。」所以我就將實習單

位從高中改到國中了，但當我考完教檢，真正踏上教甄之旅時，我有點後悔了，因為突然的

一個想法一個問題活生生的在我的考試中出現，評審問:陳老師您好，我們畢竟是要招考高中

老師，那你在國中實習，目前又還沒有代課及教學經驗，可以請妳說明一下您對高中生及國

中生的差別及瞭解嗎？被問到這問題時，我愣了一下，對耶！我是在國中實習，又沒教學經

驗，那這樣子去甄選高中老師一定沒有說服力呀！怎麼辦？這個問題讓我想了很久，因為在

國中實習也不是全然不好，還是有它的優點在，高中面對的是 15~18歲高中學生，因為較 13~15

國中生年長，所以在想法及思緒方面都會比國中生較穩定及成熟，另外在國中實習，班級經

營的能力勢必會加強，面對國小剛升上來的國中生，智力及身體能力都還在發展，教學方法

又是另外一套，所以是各有利弊的。 

實習的過程中，我常常想起一些問題，「我真的要當老師嗎？」、「我真的適合嗎？」、「我

的術科這麼差，書又比別人念的不夠多，那我的競爭力在哪？我拿甚麼去跟別人拚？」、「我

的同學紛紛轉跑道，有的考公職、有的繼續念研究所、有的則去當兵，如果我考了 10年連正

式老師都沒考上那該怎麼辦？」這些問題真的讓我越來越害怕當老師了。後來我想想我應該

去跟我國中的實習輔導老師談談，但老師只跟我說了幾句話：「如果你想轉跑道，你一離開教

育界後，就很難再轉回來了，而且絕對沒有任何職業比老師還要好的。｣聽了老師一番話後，

我就決定我應該好好把握機會及我的優勢，從現在開始，我甚麼事都不要想了，想回去學校

念研究所、想做其他工作，這兩件事等我考完今年的教甄後再說，這一年先專心的、努力的

拚完，之後的事之後再說，我重新建立起我的信心及目標，我知道我給我自己就是只有這一

年的機會。 

貳、 第二部曲：真正決定，拼就對－－讀書會成立及準備應試之過程 

在準備考試的過程中，我與我的同學大約 4~5人組成了一個小小讀書會，這讀書會的運

作很簡單，因為我們身處不同縣市及學校，所以我們運用 Skype這網路軟體，讓我們可以用

線上的談話方式，來討論歷屆試題，從最近的年份開始做，每個禮拜每個人都要做一份不同

學校或縣市的題目，選擇題的部份每個人都要寫，申論題的部份分配比例給大家回去上網找

答案，最後在網路上一同分享及討論，這樣子的作法我個人覺得還不錯，因為可以有團體共
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同討論的壓力，另外也能讓我的念書效率提升，不會覺得為什麼每天書都念不完，也不會想

到底我這樣子念是有效果還是沒效果，不會的題目可以在這讀書會中討論，很累的時候有這

讀書會可以讓我的動力提升，失落的時候有他們一起互相加油打氣，現在想起我真的很感謝

那些陪著我一起努力到考上的同學們，因為如果沒有這讀書會的成立，我現在也許還不知道

在哪間學校代理呢！ 

第一次考體育教師獨立招生我就進了複試，當時只覺得真的很幸運，哇！會不會只考一

次就上了，但這對我來說真的是天方夜譚，因為天底下哪有那麼強的人，剛實習完，報名第

一間學校就考上老師的，所以那時則聽老師的話抱著學習的心態去面對考試，在準備複試前

請教了許多前輩及老師，也同時在想，跟我一同進複試的老師有誰？是不是我認識的？沒想

到剛好有我同系的同學，所以我與我同學各自準備考試，考試結束了，結果如我預期，術科

成績太爛了，光是術科考試就被扣了 20幾分，那其他口試、試教成績再好都沒用，這次的教

訓就是如果我要去考高中獨招，那勢必我的術科還需要加強。 

教甄的這段日子裡，我認為真的不要單打獨鬥，許多體院或是其他師範學校的學生，都

已經清楚知道，自己就是要努力，要拚過最傳統、最優良、最優秀的國立臺灣師範大學，所

以他們團結起來，比我們更用功更認真，據說他們每一屆都會組一個小團體，小團體的成員

包含擁有教師證但還沒考上正式之教師，每一個禮拜其中一天集合起來，進行教甄的衝刺班，

這一天中不斷的模擬術科考試、筆試、試教及口試，做不好就重來（因為現在知錯不重來，

等到教甄那天想重來都來不及了）訓練員由考上正式教師的校友回來替還沒考上的補強及回

饋，這樣子的模式把他們訓練的越來越強，而臺師大體育系大五返校時，其實也幫助了我們

許多，但我還是自認為我是臺灣師大畢業，成績怎麼考都會比他們好，這想法真的錯了，並

不是臺灣師大的就保證一定會上，大五返校老師們的幫忙也只是冰山一角，要成功還是要靠

自己的認真與更多的練習才行，以前師大畢業的學生也許一定保證，但現在師大的學生是一

定要自己拚，真的只有努力付出才會有美麗的成果回報給自己。 

我的教甄準備方式很單純，早上七點起床，八點開始念體育專業，兩小時體育專書，兩

小時寫考古題，下午約從兩點開始術科練習練兩個半小時直到四、五點，晚上念教育科目或

是練習寫體育科目申論題，每一天就是這樣子不斷的循環，雖然有時會唸到很悶、很想出去

玩、很想去看電影，但轉個方向換另一種想法，現在努力一點，以後就會輕鬆很多了，想去

哪裡玩就去哪裡玩，這樣子讀書的動力又多一點了。另外，我真的覺得師大體育系的老師人

都很好，很照顧我們這些畢業的學生，當我遇到羽球術科上的問題或是找不到試教的技巧時，

我親自去詢問老師們，總是能得到豐富的內容，當我在擔心我的口試時，老師也很願意協助

我、指導我，獲得許多應試重點，讓我在甄試時能有比別人更出色的一面。 

可能是家庭背景的關係，讓我覺得不管做什麼事都該認真努力的去做，不懂的就上網找，

找不到就問老師，盡力地讓自己做到最好，所以在甄選的這段期間我也詢問了許多考上的前

輩，如何做教甄的準備，試教及口試時，如何演練及對應；使評審對我眼之一亮的小技巧，
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這樣子能讓我做足充分準備，我的競爭力自然也就提升，甄選上的機率也就變大了。自信也

是重要的一環，表現出自信的一面不僅能讓對手感到害怕，也能使評審認為自己是真的很有

能力的，許多應屆畢業的學長姐總是說，要應屆考上正式老師很難，但不是不可能的，只是

自己的心態應該轉變，從「我是應屆的，我今年就試試水溫就好。｣變成「我是應屆的，我學

到的新知識及術科絕對會比考了許多年的代理教師強，只要自己努力，一定會上的。｣這樣子

的想法轉換，讓我不會怯場，也能順利的完成考試，果真皇天不負苦心人、機會真的是留給

有準備的人，在我考了大約數十次教師甄試，我的名字終於出現在高雄市高中聯招的錄取名

單中，也頓時發現自己要感謝的人真的太多，真的非常謝謝曾經幫助我、激勵我的人。 

參、 第三部曲：回頭反省大學上課的日子 

在考教甄及教檢的過程中，其實我一直在想，當初在選教育學程的課程時，為什麼沒有

全部的課都修，只想著好好把 4選 2、6選 3 修完就好，如果全部的課程都修這樣子我在準備

考試時就大概可以知道我以前學過，只要複習一下就能讓我記憶猶新了，也不用因為沒念過

讓自己念的很辛苦。另外，我覺得學校應該可以告訴我這些科目是以後考老師會考的內容，

這樣子上課起來的態度就會特別的不一樣，也可以提早進入準備考老師的心態，像是特殊教

育與導論 3學分，我在學校上課時真的不知道這 3學分有多重要，只有在教甄送資料時，才

知道這 3學分是增加我的競爭力的項目之一，因為有許多人並沒有這 3學分，光是這樣我有

修習就可以打敗一堆人了。即使現在師大慢慢的在轉變成「非師大畢業就一定是老師」，但提

早說明教甄流程可以使那成績前 40%的同學有充裕的心理準備，並專心準備考老師。 

我知道臺師大的師培處其實有很多資源可以給我們運用，也有許多考古題可以在師培處

下載，所以現在的我其實很感謝師大的老師們及師培處對我們學生的照顧，讓我們能夠比其

他學校有充裕的資源，也讓我們已經畢業的學生能夠得到良好的照顧及關心，但是我認為另

外可以加強我們大五生的一點是，希望學校除了每個月的大五返校，回學校分享在實習學校

的狀況外，可以協助我們實習生模擬考試，讓我們能在考前就能備戰，並在考試時順利打敗

其他老師，這一點是我個人認為可以再加強的。我真的不後悔我念的學校是師大，當別人問

我：「妳是哪個學校畢業的啊？」我一定說：「我是國立臺灣師範大學畢業的。」當然我真的

也希望每年考上正式教師的能都是臺師大的，千萬別再落後於其他學校，師大要加油，Go！

Go！Go！ 


